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“中国新疆暴恐案事件亲历者⼝

述历史”研究项⽬

2021年，暨南大学传播与边疆

治理研究院启动“中国新疆暴

恐案事件亲历者口述历史”研

究项目，计划对中国新疆地区

自2010年以来发生的暴恐案事

件进行口述历史的记录。持续

寻找在新疆经历过暴恐案事件

的亲历者进行访谈，并重访暴

恐案事件发生现场。目前课题

组已在新疆和田、喀什、吐鲁

番、巴州、乌鲁木齐等地州、

市县与超过60位暴恐案事件亲

历者进行了口述历史访谈。未

来，本项目将在全国范围内寻

访暴恐案事件的亲历者长期关

注于这一特殊群体的经历与故

事。�
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封⾯图⽚

2014年6月15日，在中国新疆和

田市迎宾路262号佳馨棋牌室

中，一名恐怖分子悄悄潜入后，

双手抡起斧头向一名平民砍去。�

本图片为现场监控视频截图。
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研究说明

口述历史是基于特定的研究目的，利用记录、录

音、录像等方式收集、整理和保存受访者口头叙述历

史记忆的研究方法。为了保证受访者所述历史事件的

连续性和内在逻辑，课题组在忠于事实的前提下对口

述者表达内容进行必要的编辑。这种编辑并非研究者

的主观引导和干预，而是通过有效把关，适当删减口

述中重复的、无意义的字句，让口述者的个体记忆成

为还原历史的有价值信息，并供后续研究者定向补充

信息内容与长效利用口述资源。同时，为了还原更加

真实的口述过程，课题组保留了受访者口语化的表达

形式，以期能在最大程度上反映出受访者当时最为真

实的情绪和感受。此外，考虑到亲历者遭受了不同程

度的心理创伤，且有关暴恐案事件发生时间距今已

久，记忆可能产生偏差，个别口述内容可能与客观事

实略有出入。出于对亲历者的尊重，也囿于历史资料

局限，我们未对此类内容逐一求证调整。�

本次研究项目所选择的恐怖袭击事件，全部来自

媒体的公开报道。本研究项目所有的成果均在获得受

访者授权的情况下发布。�

                   暨南⼤学传播与边疆治理研究院





2

前言�

恐怖主义是⼈类公敌。据不完全统计，⾃1990

年⾄2016年底，新疆发⽣数千起暴恐案事件，造成⼤

量⽆辜群众被害，数百名公安民警殉职，财产损失

⽆法估算。 

过去二十多年中国新疆暴恐案事件中的亲历者，

都和我们一样是芸芸众生中的一员，唯一有所不同的

是他们在人生的某个阶段遭遇无妄之灾，人生轨迹由

此改变或停止。这些亲历者没有选择的权利，因为所

有的不幸和创伤都是恐怖分子强加的。过往，每有暴

恐案事件发生，境外一些媒体过度关注恐怖分子个人

经历，甚至为其残忍行为进行辩护，在一定程度上让

加害者变成了“受害者”，而真正的受害者反而无人

问津。这个世界上，恐怖主义没有“好”“坏”，只

有罪恶，只有反人类。任何对暴恐案事件事实的否

认，对恐怖分子残忍行为的“解释”，都是对暴恐案

事件亲历者的二次伤害，是对他们人权的粗暴践踏。�

过去二十多年中，在暴恐案事件背后，是一个又

一个受到伤害的鲜活生命。他们的故事中，有鲜血，

有泪水，更有不甘和遗恨。这些亲历者在当年遭受了

怎样的创伤？暴恐案事件对他们的人生带来了哪些影

响？作为亲历者，他们对恐怖主义有着怎样的认知？

多年以后，他们的生活发生了哪些变化？这些问题都

值得我们关注。�

暨南⼤学传播与边疆治理研究院 
中国新疆暴恐案事件亲历者⼝述历史研究报告
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为此，暨南大学传播与边疆治理研究院于近

三年开展了“中国新疆暴恐案事件亲历者口述历

史”研究项目，希望能在一定程度上填补这一领域

的研究空白，让更多学者和公众知晓这一特殊群体

的故事，更深地认识到恐怖主义危害，为未来留下

一份独特的历史记录。�

本课题从前期的基础调研，线索搜集，到中期

的实地考察和面对面访谈，至今已近三年时间。课

题进行过程中受访者也提出了各种关切和要求，比

如有的亲历者要求对其身份保密，有的因为个人原

因拒绝访谈，有的在口述过程中中断访谈，有的在

访谈结束后要求退出课题并删除有关记录。课题组

完全尊重受访者的个人意愿。�

最后，我们向帮助过我们的所有机构和个体，

尤其是同意参与本项目的暴恐案事件受害者和亲历

者，致以崇高的敬意并表示衷心的感谢。同时，我

们向社会发出公开征集，如果您也是暴恐案事件的

受害者或亲历者，并愿与我们分享您的故事，请与

我们联系：email：o_icbg@jnu.edu.cn
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事件背景

据媒体报道，2014年6月15日17点45分左右，3名持刀歹徒冲

入和田市迎宾路一家棋牌室，对正在下棋的群众进行砍杀。武装

巡逻力量在接到报警后1分20秒迅速赶到现场，与群众合力将3名

歹徒制伏。2名歹徒重伤不治死亡，1名受伤被抓获。4名群众在与

歹徒搏斗中受伤，无生命危险。�

（央视新闻视频：https://tv.cctv.com/2014/06/22/

VIDE1403411941890593.shtml）�

报告背景

本报告执笔人夏晴（暨南大学传播与边疆治理研究院研究

员）；郑亮（暨南大学传播与边疆治理研究院院长）；高同同

（暨南大学传播与边疆治理研究院研究员）。本报告版面设计由

廖玉彦、夏晴完成，英文版翻译由郑亮完成，郭子扬协助翻译。�
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https://tv.cctv.com/2014/06/22/VIDE1403411941890593.shtml




5

中
国
新
疆
暴
恐
案
事
件
亲
历
者
口
述
历
史
研
究
报
告
︵
第
二
辑
︶
：

二
〇
一
四
年
和
田
﹁
六·

一
五
﹂
棋
牌
室
暴
恐
案 

我后来再也没去过那里，我觉得那个地方是我一个伤心之地，不想再看

到。那个地方也是给我们带来灾难的地方，最好还是不要去了，

我再也不想想起那一幕了。 

你不还手，肯定是死；还了手，才有可能不死，那为啥

不还手？我肯定要还手，还手自卫了，我最多就是受重伤。 

我绝对不会原谅那些恐怖分子，永远都不会有任

何人原谅他们的吧！他们就是伤害了我，没有了人性，他

们又能得到什么呢？他们迟早自作自受。 

当时我就恨啊，我就想不通恐怖分子为啥要干这种伤天害理的事情。 

他们出来搞破坏，我就一定要制止。 

我恨这些搞分裂的、搞暴恐的人，不管你们出于什么原因，你搞破

坏了，你就是我的敌人；搞恐怖袭击，你就是我们

中国14亿人民的敌人！ 

我希望这个世界上最好不要再有恐怖分子，

最好能给我们一个安居乐业的环境，给我们

安全感。

现在回想起来，他们（恐怖分子）就没打算留活口，

是想把里面的人全杀死的，外面那个守门的就在门口等着，如果有逃

出去的人，逃出去一个他就杀一个。 
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⼝述⼈

罗华荣�

李长良�

侯孝忠�

阿布吐尔逊·托合提�

访谈时间

2021年4月中旬�

访谈、整理

暨南大学�

传播与边疆治理研究院�

口述历史研究小组�

图为和田市迎宾路262号佳馨棋牌室，图源网络。
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我是和田本地人，今年59岁

了。我现在是一个人生活，没有什

么负担。我是在和田出生的。我小

时候是在七公司（和田市第七运输

公司）家属院长大的。�

我有个哥哥，现在在墨玉县工

作；我原来在纺织厂上班，后来下

岗了。我大概是九三年下岗的。下

岗后我就到处去打工挣钱。我那时

候开过商店，还跑去给别人养过

鱼、养过鸡,很多工作我都干过。

那个时候我们也不愁吃喝，我们条

件挺好的，政府都鼓励大家放开手

脚干。那时候改革开放没几年，谁

有本事谁就干（事业），所以我们

就想尽办法找挣钱的机会。说实在

的，我们这一代人过的日子也挺苦

的，我们啥活儿都干过。我刚开始

在丝厂，当时有两个工种的活儿我

都会干；在纺织厂的时候，我有三

个工种的活儿都会干。所以领导把

我一会儿调到这个车间一会儿调到

那个车间，因为大家都说我是多面

手。那时候我父亲喜欢钓鱼，我们�

受害者 罗华荣
棋牌室经营者

⼀、个⼈情况

7暨南⼤学传播与边疆治理研究院 
中国新疆暴恐案事件亲历者⼝述历史研究报告
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就在家自己织渔网，我还会织地

毯，生活的各方面活儿我也都会，

生活方面我也是多面手。现在我老

了，有点懒了，啥都不想干了。去

年还有人打电话找我去给人家做

饭、当厨子，我说行，就过去帮别

人做饭。刚开始打工的时候我工资

低，一个月就几百元钱，后来是涨

到了上千，再后来就是两三千元不

等。去年我一个月可以挣四千元

钱。现在我们办了退休了，我每个

月有两千多元的退休金。�

� 我从小长大的那个院子的邻居

里汉族人和维族人都有。当时我们

住的就是那种一排排的平房，我们

左邻右舍都有维族人。他们会给我

们教维语，我们也给他们教汉语

（国家通用语言），大家互相之间

关系都挺好的。现在我们院子有个

阿迪拉，她和我从小是一起长大

的，我们原来都在七公司上班。我

现在是一个人生活，因为我和前夫

离婚已经快20年了。我有一个儿

子，离婚以后我是一个人把儿子养

大的。�

⼆、事件回忆

我从来没想过自己会亲身经历

一场恐怖袭击，我一般只想着国泰

民安，平时哪个地方有杀人放火的

新闻了，我也不会在意，总觉得这

种事情离我的生活太远了。我心想

只要我不去得罪别人，别人就不会

欺负到我的头上来。我是万万没想

到，这种事情会发生在我的头上。�

那件事（事发）地点就在我经

营的棋牌室，这个棋牌室其实应该

说是我儿子经营的，我是在帮他看

店。平时每天都是我在店里，我每

天早上去开门、打扫卫生,客人来了

以后，我就开始让他们打麻将。�

（事发）那天我孙子也在店

里，我儿子和儿媳妇去别处参加婚

礼了，所以是我帮他们带孩子。当

时棋牌室里的人们都在打麻将，我

就看着他们打麻将，看着看着我觉

得有点瞌睡了，我就到门背后的一

个凳子上坐着，坐在那儿闭眼休

息。当时迷迷糊糊地感觉到有人进

来了，我就睁开眼睛，看到有两个

人进来了。但是当时因为我在门背

后，所以那两个人进来后没看到

我，他们进来之后我还想着，今天�

8暨南⼤学传播与边疆治理研究院 
中国新疆暴恐案事件亲历者⼝述历史研究报告
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来的这两个人我以前从来没见

过。他们先站了一会儿，就在那

站着，还看了一会儿麻将。结果

就过了一小会儿，他们的斧头就

从怀里拿出来了，拿出来他们就

开始砍人。�

当时屋子里有一个老汉，他原

来是工厂的会计，我说“咋回

事？”他说，恐怖分子砍人了！

还让大家赶快拿起凳子反抗，我

们在屋子里的人就开始反抗，到

处找能用的东西。反正是能抓到

啥就用啥，对他们（恐怖分子）

也是该砸的砸、该打的打。打了

一会儿，我们又想办法赶快往楼

上跑，当时棋牌室是上下两层,上

下楼楼梯间正好有一扇门，门是

可以从里面锁上的，从里面锁上

以后外面的人进不去。当时真是

乱套了，（事发后）屋子里有几

个人都还没反应过来，还在那儿

看牌打牌，等到反应过来之后也

赶紧往里跑，结果太晚了门也被

锁上了，逃也没地方逃，前面跑

上楼的人早都把门锁死了。当时

有一个女的就是这样，两个人

（恐怖分子）进来的时候她还在

那儿看牌，人家叫她，她连一点

儿反应都没有，要是她反应过来

的话估计也不会出事的。我们棋

牌室生意一直挺好的，每天人都

很多，楼下摆了三张麻将桌，楼

上还有两张。（事发）当天人都

坐满了，现在想起来那天的情

形，真的是乱成一锅粥了，那么

多人，打的打、跑的跑、喊的

喊。�

说实话我那时候也有一点害

怕。我当时就想，应该找个地方

藏起来还是跑掉？后来打起来的

时候我就慌了，到处都找不到能

打人的东西，因为我当时脑子懵

掉了。事后很久之后再细想一

下，其实那天门背后我坐的凳子

旁边就有一根棒子，但是当时我

吓傻了，就在眼前的东西我也没

办法反应过来。�

9

图为暴恐分子砍杀平民后的棋牌室一楼内景，
图中打斗之后的血迹仍清晰可见（图源网络）。
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我上到二楼以后，趁着那两个

人（恐怖分子）去其他房间砍人

的时候，赶快下楼跑到旁边一家

商店门口，心想得赶紧打电话报

警。结果万万没想到的是，我从

棋牌室跑出来后才发现，门外面

竟然还有一个人（恐怖分子），

他们都是一伙儿的，前面先进去

的两个负责砍人、杀人，外面还

留了一个人放风、堵门，现在回

想起来，他们（恐怖分子）就没

打算留活口，是想把里面的人全

杀死的，外面那个守门的就在门

口等着，如果有逃出去的人，逃

出去一个他就杀一个。我在往外

跑的时候，守门的这个人就在我

这里砍了一斧头（被访者指着自

己的胳膊上一处明显的伤疤），

他拿斧头使劲砍了一下，那把斧

头我看到了，他砍向我的时候举

了那么高，感觉是想把我一下子

就剁死。�

我被砍了一斧头后跑开了，虽

然我跑开了，但是我一瞬间好像

不知道自己要干啥了一样，然后

回过神来就开始到处找东西，看

看能不能抓到啥东西可以自卫

的。我受了伤，赶快钻进旁边的

商店去了。里面的人接应了我，

让我进去逃命了，但是（恐怖分

子）没有跟着我跑进商店。又过

了一会儿，我（从商店）出来以

后看到有几个人把这几个砍人的

人压在地上，我上去准备打，但

还没等我动手，他们就说（恐怖

分子）已经死了。后来我听说那

三个恐怖分子，有两个当场就被

群众给打死了，警察来了以后把

他们（恐怖分子）都抓起来送到

医院去，有两个没抢救过来，就

一个给抢救过来了。那两个死掉

的人（恐怖分子）不是警察打死

的，是现场群众打死的，警察来

的时候事情已经基本结束了。当

时我们棋牌室旁边有一间洗车

房，在那边洗车的司机一看见有

人砍人，都拿上工具过来帮忙

了。�

现在想想，我挺后怕的，有个

事情我也很后悔：我觉得那天我

没有把门关好。因为我在店里要
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图为受害者罗华荣回忆被砍伤时的细节。
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给客人倒茶送水，干这干那，进货

卖货，店里面人来来往往的有很

多，我就没把门锁上。我要是把门

锁上了，屋子里的客人又不愿意，

要求把门敞开，散散他们抽的烟味

儿。再加上那天太阳也大，房子里

很闷热。�

我刚开始没有搞明白，这三个

恐怖分子是早就盯上我们棋牌室

了，还是他们也是随机选择的。后

来我在监控录像上从头到尾地看了

一遍：这三个人一开始是在我们门

前的一个停车位那里商量着,我看

到他们在那儿指手画脚的,最后指

到我们棋牌室，意思可能是说我们

店里面人多。他们的口型看得不太

清楚，但他们指手画脚的动作我看

得很清楚，就指着我们店，然后他

们直接就过来了。画面里显示的也

是当时外面站了一个人，走进去两

个人。�

那天我们受伤的有七八个人

吧，在医院住着的时候，我们每个

人都被派了保镖保护着。我们病房

有三个人，给我们一人派了一个保

镖，我们这个病房大，里面三张床

住的是我们，外边三张床住的是警

察。说实在的，我们都是第一次经

历这种事情，我们都慌了，谁也没

有训练过，没（反恐）经验。以后

应该经常让大家参加训练，我觉得

这样挺好的。如果当初我参加过这

种训练，我当场肯定不会懵掉。�

三、之后的⽣活

我在医院里住了一个星期就出

来了。政府对我们也挺关心的，说

是每天会给我们50块钱的补贴，但

是我们这几个人都没要，我们不想

给国家添负担。一开始政府工作人

员来问我有没有什么困难，他们说

可以给我廉租房，但我都没要，我

说给政府减轻点负担。我觉得我有

房子住就行了，我就很知足了。后

来是我把我住的那套房子卖掉以

后，我才申请的廉租房。我把我的

房子卖掉主要是因为我开餐厅做生

意赔本了，为了还账，我就把我自

己的房子卖掉，卖掉以后我和儿子

一家子（一起）住着的。现在我住

的这个房子是政府提供的廉租房，

我当时去申请的时候，说我是

“6·15”事件的受害者，工作人

员马上就给我办理下来了。我的廉

租房一年租金是1620元钱,这个数

目我自己可以负担，我的工资就够

了，再加上我现在当我们这栋楼的�
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楼长，一个月还给我300块钱，平

时社区还给我们提供一点补助,时

不时地给我们发点面粉、油、米，

我觉得我的生活过的还可以，比上

不足比下有余吧。总的来说，还是

共产党的政策好，让平民老百姓可

以衣食无忧的，挺好的。�

这件事情（“6·15”事件）

发生以后，政府就开始搞联防，也

就是户户联防，还有商店和商店之

间联户联防。政府给我们都发了防

刺服之类的用具。后来治安越来越

好，再也没有出过这种事情了。�

到现在我的伤疤还在，就在胳

膊这个地方，还有点印子，一看就

看出来了。我没有伤到骨头，但

（伤口）挺深的，当时砍完就已经

皮开肉绽了。现在回想一下，当时

如果不是我跑得快的话，说不定就

砍到骨头了。我不知道那个棋牌室

现在还在不在了，因为后来我就把

棋牌室转让给别人了。我后来再也

没去过那里，我觉得那个地方是我

一个伤心之地，不想再看到。那个

地方也是给我们带来灾难的地方，

最好还是不要去了，我再也不想想

起那一幕了。�

我把棋牌室转让以后开了一个

饭馆，但是生意不太好。我那个饭

馆光房租费一个月就上万块钱，最

后实在没办法我就把我的房子卖掉

了，当时我投资了五六十万元，到

最后只收回来11万元。当时我就恨

啊，我就想不通恐怖分子为啥要干

这种伤天害理的事情。�

� 饭馆开不下去以后，我儿子

也开始想不通,我觉得他当时都有

点破罐子破摔的意思了，整天喝

酒，啥也不干了。当时我就劝他不

要这样，要振作起来，大不了从头

再来。我说你还年轻，现在才30

岁，以后日子还长着呢。我劝他振

作起来从零开始，大不了先帮别人

开车行不行？开了车以后挣到钱，

最起码可以保障生活了，然后再继

续发展，行不行？既然我们不靠别

人要靠自己，那我们用我们的双手

去挣钱行不行？我那样劝了几次之

后，我儿子也就慢慢振作起来了。

正好他的朋友人都挺好的，也有当

老板的，他们几个朋友就商量着要

开个公司，几个人在和田开了一个

休闲会所。�

四、对暴恐案的认识

我从来没有想到这种事情（恐

怖袭击）会发生到我身上。说实

话，我真的不能理解。我当时经常�
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想，国家方方面面的惠民政策那么

好，大家的生活都过的不错，都有

吃有喝的，为啥这些人（恐怖分

子）会做这样的事情？�

你看，像在农村的话，家家户

户都有责任田，有的人全家都在外

面打工。前几年我家在洛浦县有

地，种了红枣、苜蓿和苞谷，那时

候我哥退休了，他想包块儿地，但

是他没有干活的人手，他让我去帮

他一下。当时我还没开棋牌室，所

以我就过去给他帮忙。我在我哥那

里也跟那些老乡聊天，我问他们有

几亩地，他们说有两三亩，有的人

家多的话能有五六亩、七八亩地，

我问他一年收入多少。他说，他们

这里种地的人家一年下来最低的起

码能挣一万块钱。�

所以你看，我们的生活条件还

可以。我确实想不通，生活这么

好，还有人要搞恐怖（袭击），我

不理解。我心里想，政府也是想尽

办法要让我们平民百姓安居乐业，

给我们创造这么好的条件，为啥这

些歹徒还要搞恐怖活动？我就想不

通，真的想不通。最好这一辈子永

远不要发生这种事情了，我真的想

要国泰民安。我现在看新闻说哪个

地方打仗了，我都希望赶快结束，

和平是最好的。�

现在来看，我觉得搞恐怖袭击

的那些人是不是也被蒙骗了？他们

这样做肯定是不对的，国家让我们

老百姓安居乐业才是对的。我觉得

现在才是国泰民安了，尤其是国家

号召大家搞绿化，说绿水青山就是

金山银山，这一点尤其是对新疆来

说很重要，我的体会挺深的。过去

和田这个地方到处都是风沙，风沙

一来黑风就起来了，不过最近这几

年少多了。现在到处都在搞绿化，

环境好多了，和田现在冬天都没有

风沙了，就夏天还有一点，但也不

多。�

现在这个社会这么好的生活条

件，他们还干这个事情（搞恐怖袭

击），我是不会原谅他们的。我其

实就是不理解他们为什么要搞恐怖
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图为绿化良好、风光秀丽的新疆和田（图源网络）。
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袭击，理解不了。我也没有学习过

啥专业知识，所以有些专业的话我

也说不出来，我只能说平常的话，

我也只能说说我内心的真实感受。

我就想，我们国家对我们老百姓都

挺好，为啥还搞这些事，我就想不

通。我一个女人，一个人过日子，

一个人把儿子拉扯大，我也没想过

把谁杀掉，或是把谁的钱偷一下，

或是干点啥坏事。�

我们的好日子还是靠国家，没

有国家的好政策的话，我现在根本

就退不了休。现在社会风气也好，

大家都能挣到钱了，生活都过得不

错，手头也宽裕了。�

在安全保护方面，我觉得国家

把 我 保 护 得 挺 好 的 。 事 发

（“6·15”事件）当天警察来得

就挺快的，而且附近的警察来了一

大群，他们互相都会通知，一有情

况大家都出动了。2014年的那次

（“6·15”事件），警察来了以

后就赶快把我们这些受伤的人保护

起来，当时我们在医院里都是一对

一有专人保护的，我出院以后妇联

也派人来看我们，慰问我们，我们

的治疗费用也是国家承担的。从这

些方面来看，你可以看出国家对我

们有多重视吧？不重视的话，他会

一对一地保护我们吗？�

他们（恐怖分子或境外反华势

力）还说什么“政府打压我们”的

话，我一万个不赞成。我希望这个

世界上最好不要再有恐怖分子，最

好能给我们一个安居乐业的环境，

给我们安全感。从这一点来说的

话，我们国家做的最好。从全世界

来说的话，我们国家做的最好。�
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我是1988年3月中旬从四川来

的新疆，刚开始来就是做一点小生

意，同时打点小工。我1988年刚来

和田的时候打过小工，6块钱一

天，到后来干了一年的小工，再后

来就做一点小生意，就这样勉强地

维持生活。我1989年冬天回老家结

婚去了，后来就把家属一块带到新

疆来了，到如今我老婆都还没回过

四川，我的娃娃大的有32岁了，小

的是22岁了，还在上大二。我一直

就是做点小生意维持家里面的生

活，一直在新疆待到现在，也有30

多年了。90年代和田也发生过暴恐

事件，但是我没有经历过。那个时

候，我听说他们（恐怖分子）的口

号就是“每天要杀一个人”。那个

时候的情况可以这样说，一出事没

有人可以跑的掉。�

九几年（20世纪90年代）的时

候和田的确是乱。所以说那时候要

靠我们自己做好防范，九几年我们

从内地过来，都要有防范意识，也

不能完全靠公安人员，好多安全问�

受害者 李⻓良
棋牌室顾客

⼀、个⼈情况
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题要靠你自己注意，那时候公安不

可能给每个人派一个保镖，安全要

靠自己注意着。后来情况慢慢地好

一点了，当地的政府部门下大力气

地抓捕恐怖分子。公安机关也明确

了，大家只要见到搞暴恐活动的坏

人，就可以自卫和反击。毕竟坏人

只占少数。�

现在不一样了，比如说在社会

稳定方面，大家都可以感觉到现在

发生了很大改变。过去的时候，如

果有人拿着几十万的现金走在街

上，肯定是不敢的，但是现在整个

新疆的治安都是特别好的。比如说

你现在骑摩托车，不拔钥匙停在路

边然后走开，也不会被偷；你就是

手里提着几十万现金走在路上也没

有人来抢你。现在新疆的社会已经

稳定了，社会治安完全没问题，和

过去任何时候比、和其他地方比，

都要安全，外地人来新疆玩，百分

之百是没有安全隐患的。�

⼆、事件回忆

说到这次暴恐事件，是在2014

年6月15日，那天和田的天气非常

非常的热。那天下午4点半，我有

一个老乡，她（罗华荣）开了一个

棋牌室，给我打电话说，李哥我们

在这儿打麻将三缺一，她让我凑凑

人数，我就过去了。我去了以后可

能还不到半个小时，也就是说5点

多一点的时候出事了。后来我看监

控显示的，下午5点多的时候外面

来了三个小伙子，他们当中大一点

的可能也就二十一二岁，小一点的

可能也就十八九岁，谁知道这三个

人他们是搞暴恐的！其中两个人把

这个斧头放在这个手背后进来了，

外面还站了一个没进来。然后这两

个进来的小伙子分别站在一个桌子

两边。有没有说话，当时我们也没

注意，后来看监控视频的时候才发

现他们在偷偷地给对方递眼神，当

时在这个棋牌室玩的人都没有注

意。递完眼神后没一会儿，这两个

人突然间就拿出了斧头，一看就是

那种新的、磨得挺快的斧头，就开

始砍人了。�
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图为两名暴恐分子（左一身着白色上衣和牛仔
裤的男性、右一身着墨绿色上衣和深蓝色裤子的男
性）拿出斧头砍击平民（图源网络）。
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当时我是背朝着门坐的，我的

正对面有一个女人，她看见他们

（恐怖分子）开始动手了，喊了

一声，“恐怖分子砍人了！”我

转过身一看，有一个小伙子已经

把这个斧头砍向一个大概35岁的

女人了。我后面这桌的人里也有

一个人被砍了，当时我转过去看

那个人的时候，斧头已经砍到他

的头下（里）面去了。接着第二

个小伙子也开始砍了，他朝（被

砍的人）头上、脖子、肩膀上连

着砍了两三刀，但都没有致命的

地方，（被砍的）那个人抬手想

挡斧头，结果斧头把他的手划伤

了。然后我还看到两个人在厮

打，我一下子才反应过来。当天

在里面打麻将的人有十五六个，

后来这些人就开始向二楼跑，二

楼上有一间小小的房子，门可能

有60公分高。但是人全部涌上去

挤在楼梯间，谁也走不动、也上

不去，疏散不开。后来我就喊了

一声，说你们赶快（跑）！我看

了一下四周，棒子、斧子啥都没

有，防范措施也没有。然后我就

说，你们赶快把椅子拿起来，他

们还没反击的时候，我把一把椅

子向恐怖分子砸过去，把其中一

个人的斧头砸掉了，结果他又马

上拿出一把刀，是尖刀，有这么

长（被采访者比画了大概35厘米

的长度）。看到他（恐怖分子）

把刀拔出来了，我就喊了一声，

赶快把椅子拿起来！然后旁边三

个人就听了我的话，我就开始指

挥他们反击。我第一次扔过去一

把椅子，然后赶快又拿起第二把

椅子，我后面有三个人，房间里

一共四把椅子，我们就用椅子顶

住他们（恐怖分子），他们（恐

怖分子）想拿尖刀捅我们，但是

捅不上。这时候我看到有个受伤

的人往外面跑去了，我就叫了一

声，你们赶快往二楼去！这个人

才反应过来开始往二楼跑。这时

候门外守门的那个恐怖分子也冲

进来了。�

当时被砍了头（砍到头）的那

个女人还没有死，但是她的头裂

开了，不过当时她还没倒下去，

她往卫生间跑去了。我一看，其

他人全部到二楼去了，我是最后

一个才上去。我走到楼梯间，就

顺手把这个灭火器罐子提上了。

我抱上灭火器还没跑上楼的时

候，有一个恐怖分子就拿着尖刀

要捅我，我拿灭火器顶上去，他�
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就拿刀从下面划过来，当时就把我

这个地方划伤了，就在肋骨这个地

方（被采访者掀起衣服展示伤

疤），然后我就抱着灭火器往二楼

上跑去。他们先跑上去的人在二楼

那个小房子里从里面把门顶住了，

我使劲敲，我说我是老李！这时候

我看见那三个恐怖分子在一楼卫生

间，去继续砍那个女人去了，他们

可能是要彻底把她砍死。�

�

他们（恐怖分子）看见我们也

开始反击了。以前出这种事情都没

有谁敢还手，都害怕。应该说是这

次事情我们是第一次还击，所以说

他们（袭击者）心里面还是有点恐

惧了，所以他们没有上二楼来。我

上到二楼以后，先上去的人把二楼

房间的门给顶得死死的，听见我的

声音，他们才把门打开让我进去。

一打开门就看见里面有十几个人，

地上有一层床铺，十几个人全部坐

在上面。当时他们被吓得有多厉

害？他们在里面连报警电话110都

没打，全都吓傻了。我一进去就问

他们，你们打报警电话了吗？打

110没有？他们说没有，谁都没有

打，就像吓晕了一样。我进去以后

把二楼窗户打开，对着外面喊：

“你们赶快报警！”当时外面的路

人还以为棋牌室里面有人打架，还

不知道是暴恐事件，我说“里面有

恐怖分子，赶快打110！”外面的

路人一听，就赶快打了110。当时

我就在房子里面安慰其他人，我说

不要怕，现在我们还怕啥？�

我记得当时棋牌室外面有五个

开大货车的司机，他们在路边等着

帮别人拉货，一听到我在上面喊有

恐怖分子，他们五个人马上就过来

了。他们平时都是跑长途运输的，

车里都备着大头棒，都是差不多一

米长的木棒。这五个人追过来，一

看见那几个人（恐怖分子）就开始

打，那几个人（恐怖分子）就背靠

背站成三角形，他们三个人还拿着

两把斧头，面朝这些司机就在那挥

舞斧头。但是那几个司机拿着的棒

子有一米长，他们就直接朝这些人

（恐怖分子）的头上打，打中一个�
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图为受害者李长良展示肋骨伤口。
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恐怖分子的头，那人当时就倒下去

了，一棒子把他打倒了。然后这三

个恐怖分子很快就被司机打趴下

了。我在二楼看到后就问屋子里的

人：“你们下不下去？”他们都不

敢下去，我是最后一个上二楼的，

又是第一个下去的。我走到棋牌室

门口，把门后面的一根大头棒拿上

了。我走到门外面，看见那三个恐�

怖分子都躺在那里。有一个看上去

好像是还想再爬起来的样子，但是

他爬不起来。那几个开货车的司机

看着恐怖分子爬不起来了，就走掉

了。后来我听说其中两个恐怖分子

是当场就死了。�

三、之后的⽣活

这个事情发生后，棋牌室里的

人都很害怕，他们听说这次打死、

打伤了人，怕追究他们的刑事责

任。有好多人回家后就把手机关机

了。然后这个开棋牌室的老板也

是，我给她打电话关机，后来我就

直接去她家里面找她，我对她说，

不用关机，也不用害怕，这个事情

我们完全是属于自卫，我们就算把

恐怖分子打死了，我们也没有刑事

责任。到后来，政府不但没有追究

我们的刑事责任，还给了我们奖

励。后来我还听说，那天棋牌室这

些人有的被吓得还没走回家就晕倒

在路上了，就害怕到这个程度。�

你不还手，肯定是死；还了

手，才有可能不死，那为啥不还

手？我肯定要还手，还手自卫了，

我最多就是受重伤。�

四、对暴恐案的认识 

� � �这个事情对我最大的影响就是

我的心态，主要就是恨，到现在也

是一样。你（恐怖分子）虽然没能

把我弄死，但是你袭击了我，威胁

到了我的生命，现在我虽然活着，

但我还是恨，恨你（恐怖分子）入

骨。从我心里面来说，我可以分清

楚好和坏。我们第一个要感恩的就

是国家，祖国就像我们的父母一

样，给我们吃的喝的穿的，可以说

是养育了我们。我们对祖国要感

恩，对于帮助过你的人，要知恩图

报。但是对于坏人，包括恐怖分子

在内，那就要下狠心（整治）。我

恨这些搞分裂的、搞暴恐的人，不

管你们出于什么原因，你搞破坏

了，你就是我的敌人；搞恐怖袭

击，你就是我们中国14亿人民的敌

人，你们就是老鼠过街人人喊打。

但是我的感受是，还是好人多，我�
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不管你是少数民族还是汉族，你只

要是好人，愿意跟党走、听党的

话，听政府的话，你在我心目中就

是好人，你有什么困难，我就会帮

助你。现在我家里面有五六张奖

状，我帮助过好多少数民族。前几

年我们这儿有一个少数民族丫头

（女孩子）考上了大学，但是她家

里经济困难，我就资助了她三年，

我每个月给她汇四五百元钱，其实

我自己也没啥钱，我外面还欠了

债，但是遇到比我更困难的人，我

还是要帮，只要我能帮的，我就一

定要帮。因为我是这样想的，如果

她没有文化，不接受教育，她可能

就会受到坏人（分裂分子、恐怖分

子）的影响。所以说她有困难的时

候我就要帮，我资助了她三年，现

在她已经毕业了，在一个公司上

班，一个月拿3500元的工资了。我

觉得每一个人都要发挥一点正能

量，把民族团结搞好。�

我觉得那些恐怖分子搞破坏的

目的不是为了金钱，而是为了分裂

中国。简单一点说，就是说美国在

背后支持这些人把新疆搞乱，破坏

新疆的稳定，破坏我们的民族团

结。美国就是经常搞破坏，挑拨新

疆这些人搞暴乱，来遏制我们中国

的发展。�

我们中国只有社会稳定了，民

族团结搞好了，我们国家才能够强

大。美国破坏了多少国家？他们到

处发动战争，死了多少无辜的百

姓？我们中国破坏了哪一个国家？

去欺负了哪一个国家？都没有吧，

也没干扰过哪个国家的内政。从来

没有干涉其他国家的内政，也没有

欺负任何人，也没有说发动过战

争，也没有说伤害过别的国家百姓

的性命。�

现在社会稳定了，民族团结搞

得也好，现在社会治安、各方面都

好。你看现在，如果你没技术，挣

不上钱，有了技术，挣了钱，才能

养家糊口。就是这么个道理，你不

挣钱，家里面咋办？一家人要吃饭�

20

图为群众一起寻找暴恐分子（图源网络）。
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年轻人还是要早结婚，结了婚就有

家人要管了，你就知道要挣钱了，

你就不会有乱七八糟的想法了，慢

慢地就能走上正轨了，毕竟人还是

要走正道。就像现在和田开始从小

抓起娃娃的教育问题了，一个人有

文化了，很多道理他就能理解了；

反过来说，没有文化就容易受影

响。之前搞暴恐袭击的这些人就是

没有文化，他们全都是文盲，别人

指使他干啥他就干啥，自己没有脑

子。别人（暴恐势力）告诉他（搞

破坏了）才能上天堂，他也不想

想，那这些教唆他干坏事的人为啥

自己不先去死了上天堂，而是告诉

别人要进天堂呢？有知识、有文

化，才可以走遍天下，你没有文化

就是文盲，那就不行。我们都是中

国人，你不懂普通话，不懂国家通

用语言，你一辈子就只能在新疆的

农村待着，你就是个井底之蛙，你

能看见的就是井口那么大，那就是

你的天了。他们（文盲）从来也没

有去内地看过。就包括年龄大一点

的，也是百分之六七十的人一辈子

都没有到过发达省市。你看现在年

轻人到了其他省市，他们就知道其

他省市发展得如何了。现在我们国

家大力扶持新疆，我从1988年来到

和田这个地方，一直生活到现在，

看着和田这个城市一年一年地建设

起来，逐渐发展起来。我刚来的时

候，和田地区行署办公楼有五层，

那就是整个和田地区最高的楼了。

有一些好的单位，也只有小二楼，

其他90%的房子都是土平房，用没

有火烧的土块，好多也都是用那种

土块建房子，但是现在几乎全都是

楼房了。以前和田市就只有一条大

街，一会儿就走完了。现在和田市

里最长都有一二十公里的路了，从

飞机场到火车站就大概有20公里

了。生活就更不用说了，真的是一

天比一天好。这些都是因为国家强

大了，人民才能过上安居乐业的好

生活。�
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图为新疆和若铁路及其周边防沙固沙工程（图源网络）。
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我是1986年到新疆来的，我老

家在江苏，我刚到新疆的时候才20

多岁，当时我是直奔我叔叔来的。

然后我就在新疆安家落户了，在这

里娶妻生子，到现在在新疆生活了

30多年了。我是个开货车的驾驶

员，家庭生活各方面的经济来源就

是这辆车。我开的是小货车，给人

拉货。我有一个儿子，还没有结

婚。现在年轻人跟我们当时想法不

一样，他们说不着急。我们那时候

都说30岁找媳妇都找不上，那就麻

烦了，男孩子也不好找对象。我们

一起开车的有好多朋友都是少数民

族同志，我们基本上都在一起拉

货。大家都是驾驶员嘛，从事这个

职业互相之间都会帮个忙呀，有时

候你给我联系点货源，我帮你联系

点货源；你说车子有啥毛病，我帮

你搞搞，你有时候也帮我干个啥事

情，朋友之间这样互相帮忙都挺好

的。我在和田生活的这些年，也听

说过有暴恐事件发生，我想：怎么

会这样？现在是和平时代了，大家�

亲历者 侯孝忠
赶来帮忙的货车司机

⼀、个⼈情况
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都是多么幸福啊，这样的和谐社

会，怎么还有这样的事情发生呢？

现在我们中华人民共和国这么强大

的一个国家，怎么能让几个小毛贼

胡作非为呢？我从来没有想过要离

开和田，因为我20多岁到这边来

的，现在已经习惯了，我们不同民

族之间的人也都处的挺好的。�

⼆、事件回忆

那个事情（“6·15”事件）

发生的具体日期现在我也记不清

了。我就记得棋牌室在的那个地方

是个三角形地带，一条小路进去，

这边一个住宅区，那边是报社

（《和田日报》社）和门面房子，

这面属于教育局。当时我们几个司

机就在树底下乘凉，那块地方就是

一片普通的平地，还没有开发，就

像个停车场一样，好多货车都在那

儿停着，等着人来找车，一有电话

联系就走了。我记得，当时是突然

一个有60多岁的老汉——我认识

他，他的头上、脖子上被砍得都流

着血，大腿上的一块肉都翻出来

了，他穿的是短裤和白背心，短白

头发的老汉——他就喊，“杀人

了！杀人了！”当时我们司机都在

树底下乘凉，我当时和棋牌室的距

离大概有个五六十米，我看到棋牌

室门口一下人就围了好多人。我在

棋牌室门口看到了那三个暴恐分

子，他们拿着刀子、斧头——砍肉

和柴火的那种斧头，就站在那里。

但是我们这边人更多，旁边那些门

面房的老板，还有我们这些司机都

去找东西（大棒）了。当时我们就

想，这是和谐社会啊，光天化日的

怎么能有这样的事情？还砍倒了个

老人。他们（恐怖分子）拿上斧头

砍人，砍无辜的老百姓，去伤害

人，这样不对。当时我们就觉得很

愤怒，就冲上去了，制止了他们

（恐怖分子）。当时就把这三个人

打伤了，打得躺在地上了。�
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图为三名拿着刀斧的暴恐分子（图源网络）。
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那三个暴恐分子怎么进的棋牌

室我没有看到，我看到的就是一

个老汉从棋牌室出来了，嘴里喊

着“杀人了”，然后就看见那三

个暴恐分子在外面开始撵着人

砍。我当时是拿着我的棒子冲上

去了，周围一些门面房的老板也

都出来了。我的棒子就在我车

上，随手就可以拿上。因为我们

平时拉货到了一个地方需要干

活，所以车里会准备一些棍棒啥

的，用完就撂在车厢里头。我拿

上棒子以后，看见暴恐分子在追

着人砍，那些阻止他们的人也在

追着他们（恐怖分子）跑，追着

他们打。我冲上去的时候没觉得

害怕，光天化日的，你（恐怖分

子）把人砍成这样，大家都无冤

无仇的，你凭啥平白无故地伤人

呢，对不对？那个时候我就没想

害怕不害怕的事情，我们这些驾

驶员会是看到了还不去管？我冲

上去的时候，有一个暴恐分子已

经被（群众）打伤倒在地下了。

然后警察同志也都赶到了，前后

也就是几分钟的时间。警察到达

的时候三个暴恐分子都在地上躺

着了。当时现场大概有二三十个

人在对抗暴恐分子，所以很容易

就把他们（恐怖分子）控制住

了。�

三、之后的⽣活

警察来了以后我们就都回家

了。回去以后我还是有点害怕

的，我不是怕暴恐分子，而是后

来听说有暴恐分子被群众打死

了，所以就有点害怕（会追究我

们的责任）。我当时没想着要把

那几个砍人的打死，我就想着他

们（恐怖分子）在伤人，我们要

制止他们，其他的没多想。当时

在现场的时候只是看到那几个人

在地上躺着，医生来了也没说他

们是已经死了。没想到后来人

（恐怖分子）死了。我害怕的主

要原因是我觉得我没有权利将他

（恐怖分子）置于死地，只要控

24

图为群众追赶、阻止暴恐分子（图源网络）。

暨南⼤学传播与边疆治理研究院 
中国新疆暴恐案事件亲历者⼝述历史研究报告



  （第⼆辑）2014年和田“6·15”棋牌室暴恐案事件

制住就行了，剩下的交给政府来处

理。万一这个人不该打死的话，我

们却把他给打死了，那我们会受到

法律制裁的。我们都是普通老百

姓，后来考虑到法律这个因素后我

们也害怕了。但是后来警察并没有

制裁我们，反而是政府给我们每个

人奖励了一万块钱，说我们是见义

勇为，还发了奖状，一共奖励了31

个人，每人一万块钱。这个是事

实，既然我们拿了这个奖励就是应

该说出来。�

四、对暴恐案的认识

我这辈子就经历过这一次暴恐

事件，这些年我在和田周边县上拉

货也从来没有经历过。我觉得恐怖

主义就是滥杀无辜，对老百姓就是

随意地去伤害，那样不行的。平民

老百姓日常生活中也有吵吵闹闹

的，闹矛盾了动两下手这都没啥，

但是不能用致命武器来伤害别人，

那样就不对了！正常打架的话，别

人能劝一下就劝一下，不想劝的话

你走开也没事；但是像这种事（暴

恐案事件）发生了，伤害到普通老

百姓的性命了，那每个公民都要去

制止的。我们要反对恐怖主义，人

人喊打，而且要狠打。这个行为

（暴恐案事件）对整个社会来说就

是不好，每个公民都要制止这样事

情，而不能说看到了（这样的事

情）还要躲着走。应该是有多大力

量就（该）使多大力量，能制止就

制止，肯定不能见死不救。即使现

场只有我一个人的话我也照样要

管，要制止。但是不可能只有我一

个人的，就在那个瞬间，我看到了

那么多人都去想办法了，那些做生

意的老板、过往的行人，大家都前

去制止了。�

他们那些坏蛋是什么心态，为

什么要搞恐怖袭击？我也搞不清

楚。但是他们出来搞破坏，我就一

定要制止。�
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我叫阿布吐尔逊·托合提，今

年44岁了，我是和田阿克其格村

人，职业是农民。我从来没想到会

遇到这样的事（恐怖袭击），这个

是没法预测的事。�

⼆、事件回忆

2014年6月15日，我和关系好的

几个朋友到棋牌室打牌，棋牌室里

面有3张麻将桌。我在那儿坐着打牌

的，跟两个还是三个同志吧，我们

都认识。棋牌室一楼大概可以装15

到20个人。二楼也有一张桌子的，

那儿也有人玩。当时我打牌的时候

隐约看到有3个人进来了，我们也没

太注意，看着他们好像是站在那

儿，那3个人平时没见过，不是常来

的人。但是我知道有的小伙子有时

候也来棋牌室打牌，我就理解成是

来打牌的人了。我们也没太注意他

们的长相，就看着面前的牌。�

当时三个桌子是围在一起的，

他们站到正中间，突然他们就拿出

了刀和斧头，开始砍我们了。第一

下砍的是我。我是背对着他们坐

的，他们是从我身后过来，站在身

后砍的我。我当时没注意，都没感

觉到他们砍了我的脖子，只是感觉

脖子热热的，在这个地方（展示伤

疤），然后血就开始唰唰地涌下来

了。当时我脑子里第一个想到的是

拿起椅子砸，当我去搬椅子的时候

发现那个椅子太大了，没能搬起

来，还有就是这三个桌子的距离特

别近，加上当时场面混乱，房子里

面的人都互相推搡着，就没能把椅

子拿起来。�
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受害者 阿布吐尔逊·托合提
    棋牌室顾客 

（维吾尔语⼝述，下为国家通用语翻译） 

⼀、个⼈情况
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图为和田“6·15”暴恐案事件发生后，涉案棋
牌室的一楼内景（图源网络）。
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混乱中，我也被搡出去了。我

被搡出去之后，还有一个同志是在二

楼，他从二楼跑着就冲下来了。他脚

上穿的拖鞋，他想过来打他们（恐怖

分子），但穿着拖鞋打滑，直接在楼

梯上就摔倒了，趁他摔倒的那会儿

（恐怖分子）就把他砍了，后来他活

下来了。当时我用一只手捂着脖子，

棋牌室的旁边有个诊所，我想着到医

生那里包扎一下然后再回来跟他们

（恐怖分子）理论。我进去（诊所）

的间隙，那附近的同志都一起过来帮

忙了，还好他们做了准备，他们过来

的所有人手里都有棒子，拿了棒子见

到（恐怖分子）就打，已经把两个

（恐怖分子）打得趴到地上了。周边

的（店铺）都有（棒子），看见那些

人（恐怖分子），都举着棍棒来了，

冲到棋牌室里面救人去了。�

我进去（诊所）以后医生说这

里不能包扎，你赶紧去人民医院。我

说你就大概包一下，他就说包不了，

你脖子这边的血管已经被砍了一半

了，得去大医院。出了很多血，医生

都吓坏了。然后两三分钟、四五分钟

过去了，我从那儿（诊所）出来准备

去人民医院的时候，警察就来了，把

那里的混乱场面控制住了。来的警察

里面有一个我认识的熟人，看见我以

后就把我送到了医院，在那儿缝了

针，做治疗。做完手术之后，我被送

到病房，结果缝合的地方又裂开了，

然后又重新缝。我在医院住了十几天

吧。�

三、之后的⽣活

我没有给我家里人说这个事情，

因为担心吓着我妈妈。我只给我一个

兄弟打了电话，他来照顾的我。（事

发）大概两天之后吧，他给我打了电

话，我说我在医院，他就直接到我这

儿来了。我住院的事家里人不知道，

过了十几天了都不知道。我出院之后

他们才知道。我给我的孩子也说了这

个事情，一开始没有直接说，但是他

们从别人那里多多少少听到了一些，

然后我就告诉他们（我的孩子）了。

但是他们都还小，有些事情他们也不

太能理解，所以我也就没有和他们说

太多。我现在脖子上有个伤疤，外面

的人也看见了也会问。一个人知道以

后，所有人就都知道了这个事情。后

来我也没有和当时在棋牌室里的人聊

过这个事情，因为我的汉语（国家通

用语言）表达不好，所以没有和他们

聊过。�
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我不害怕（恐怖袭击），他们

（恐怖分子）有什么可怕的？本来

我要是受伤没那么严重的话，我还

想等我包扎好了以后找个棒子进去

把那几个（恐怖分子）使劲打一

顿。但是，医生说有根筋差一点就

被砍断了。这件事过去了以后，我

有时候会头疼，也不太能记清楚

事，记性变坏了。而且我还得了高

血压，稍微一紧张，脑袋就会发

懵，眼前就会模糊。我绝对不会原

谅那些恐怖分子，永远都不会有任

何人原谅他们的吧！他们就是伤害

了我，没有了人性，他们又能得到

什么呢？他们迟早自作自受。我现

在感觉最憋屈的是当时没找到可以

拿到手上的东西，连个石头一样的

东西都没拿到就被推搡出去了，心

里就想着，哎，就这么轻易放过他

们了。因为他们砍完我，又踹了两

脚，我躲过去了，但是看到他们又

开始砍别人，我又找不到上手的东

西，在那儿就特别紧张，用手打，

但什么用都没有，没意义。我心里

想着拿东西狠劲儿砸他们的腰，腰

断了就好了，因为他们突然做那么

差劲的事，这对我刺激太大了。后

来我基本没再想这个事情了，我把

那些事从记忆里去掉了。你看，我

要想的话，想什么呢？完全没有意

义的事。�

四、对暴恐案的认识

我从来没想过自己会经历暴恐

事件。那时候社会治安那么严，谁

会想到呢？那时候是任何人都不会

想去扰乱秩序的时候。他们（恐怖

分子）平白无故地干坏事，自己给

自己找事，断送了他们自己的青

春。他们做了那些坏事之后，很多

事儿都变得很乱。他们对这个社会

来说没有一点用处。对全社会的

人、包括对我的孩子们来说，过上

安稳、平静的生活，这是任何事都

比不上的，全世界的人都喜欢平静

安宁的生活。我不明白那些人（恐

怖分子）怎么会干这样的事，因为

这事儿，他们全部的人生就结束

了，他们即使砍了我们，我们恢复

以后还是照样过我们的生活，那他

们完全就是自作自受了，反而是他

们的人生结束了。你伤害别人，迟

早要遭报应，我想说的就是这个道

理。�
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后记�
和田“6·15”棋牌室暴恐案件是新疆多年来众多案件中的

一起。事件体现了恐怖分子对平民进行无差别攻击的残忍，也

展现了普通人在面对邪恶时迸发出的勇气。8年后，当所有的受

访者再次回忆起这起案件，我们依然能够感受到他们的顽强和

坚韧。作为一个个努力生活的普通人，他们都是发自内心地憎

恨恐怖分子，痛恨恐怖分子给他们、给社会带来的无妄之灾。

即便在性命攸关的恐怖暴行面前，我们仍能真切地感受到普通

人的勇敢，看到他们对家乡、对同胞的责任和担当。�

案件已经过去8年，但是他们的生活并没有结束。他们从来

不曾选择以这种方式让社会知道他们，但即使是遭遇此种不

测，他们依然坚强地面对现实和生活。四位受害者和亲历者都

是平凡的普通人。在恐怖袭击发生的前后，虽然有个别受害者

和亲历者接受过媒体的采访，但是内容主要集中在事件本身。

他们本身的情感，对于恐怖袭击的理解，对于恐怖袭击解读，

或者说他们对事件意义的生成过程没有得到充分的关照。而口

述历史恰恰是在历史叙述的基础上关注受访者对整个历史过程

的理解。因此，本次恐怖事件受害者和亲历者口述史是对特定

恐怖袭击媒介报道的一种补充。对于恐怖主义研究来说，受害

者和亲历者口述历史也提醒我们在关注恐怖主义的成因和土壤

之外，需要更多地关注袭击所带来的长期伤害和后果。�
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